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Walter  Ocampo, director  ejecutivo de Asomuña 

Como en cada Scan.I a Receta Ni* busca destaco 
openencra de los empresanos coloreemos y sus valiosos 
esfuerzos po consoadar t, Pinfecto ~neo En esta 
oportundad nos nonos reir:docta Wat& Ocampo Goteaba 
director ejecutivo y representante legal de Asomuna. 
aSOciaoon empresarios de Sibale. Soadu y sor de Bogoia. 
que en 2017 cumple tres décadas de tunadnamento de ros 
cuales °campana sido su director por 21 arnos. 

Pyme: Comencemos con un poco de historia, por lavo( 
cuéntenos ¿cómo nace y cuáles fueron los motivos que 
d:eron ongen a Asomuña? 

Walter Ocampo Gutiérrez (W0G): El grupo Cauchosol 
tuvo un accidente muy conocido. La planta se incendió y a 
r a lz de esa contingencia el dueto). el promotor de esto 
árupo Ronald Bakalarz. quien preside actualmente la ¡unta 
directiva de Analdex. viendo la tuerza de ayuda de los 
vecinos para controlare! siniestro y evitar que la planta se 
perdiera. hizo el llamado: 'definitivamente tenemos que 
Unirnos. organizarnos, aquí estamos solos, tirados en 
este terrrtono'. 

Entonces ese fue el motivo, realmente fue una situación de 
calamidad o peligro que así como le ocurrió a él lo puede 
ocurrir a cualquiera Eso llevo al proceso de unidad al que 
inicialmente acudieron las empresas que están alrededor 
del embalse de muna, por eso el nombre, asociación de 
industriales de muna En el libro de los 25 anos de la 
Asociación consignamos una reseña mas completa, si 
ustedes o sus lectores desean conocer detalles. 

PyME: a que se dedican las empresas que hacen parte 
de Mamulla? 

WOG: Inicialmente eran solo industria de manufactura 
pero con el tiempo por obvias razones y la migración de 
empresas y de actividades, la composición fue cambian-
do Hoy tamblen tenemos empresas prestadoras de 
servicos. empresas de consultoria. empresas de diseño, 
empresas de soporte para otras actividades, este es un 
gremio atipico porque todos pertenecen a diferente sector 
productivo, entonces como organización se produce 
cantidad de bienes y de servicios muy diferentes, pero se 
comparte el territorio y alla hay unas situaciones transver-
saes que San las que nosotros aprovechamos. 
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PyME: sabemos las sensibilidades que existen por el 
tema ambiental y la cercania con el rio Bogotá, ¿cómo han 
manejado esetema? ¿Cuál esta responsabilidadsocialde 
la asociación con el entorno? 

WOG: nosotros dentro de la estructura de trabajo nos 
dividimos por comités. Uno de esos es el comité de 
amWente. pues atii está el embalse y esta la cola del do 
Bogotá donde empieza la cuenca media. Allí hemos 
liderado todo ese acercamiento entre los afectados de 
Sibaté unas 30mil personas pobladoras, con todos los 27 
municipios de la cuenca que tienen que ver con los 
vertimientos que se hacen a la cuenca del rio y que 
finalmente son embalsados en el Muña para generar 
energia. 

A través de ese trabajo logramos que el Tribunal Adminis-
trativo de Cundinamarca nos nombrara veedores oficiales 
de los pactos de cumplimiento que tienen las empresas 
pdvadas de mandar a hacer la cuenca, voluntariamente 
presentan y nos reportan las actividades, yo consolido la 
información y selapasoaltribunal. 

PyME: Imaginamos que hay también posibilidades de 
asistir a los apremiados en esetema... 

WOG: Por su puesto, en el marco de esa actividad damos 
apoderamiento judicial a las empresas. asistimos a las 
audiencias públicas, representamos a los empresarios en 
estas acciones constitucionales y aparejado a eso 
desarrollamos toda la politica de formación y educación 
ambiental orientada a uso racional derecursos. 

También logramos integrar el equipo que formuló la 
politica de educación del municipio de Sibaté para los 
próximos 15 años, de modo que se incluyera la cátedra 
ambiental obligatoria en las instituciones educahvas, es 
una labor interesante porque vemos que el problema es 
tan sedo que a todos nos pega, el cambio climático es 
contundente. nos estamos quedando sin agua en sitios 
dondeerangeneradoresde agua. 

PyME: Vemos que han trabajado no solamente en la 
región del Muña sino que han expandido actividades hacia 
Soacha. Sibaté. ¿tienen algún plan de expansión? 
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"fundo  ',Ir: 

WOG: Desde la visión estrategica sr. inicialmente fue 
Sibate. después Soacha, sur de Bogotá y Bogota Ahora 
estamos en una iniciativa que venimos madurando hace 
mas de 2 anos que es integrar la Federacion de Asociacio-
nes Empresariales para el desarrollo sostenible de la 
región sabana, que es basicamente toda esa Irania del 
borde occidental de la cuenca del rio donde estan asenta-
das todas las empresas que generan mas del 25% del PIB 
nacional y que nadie las iePresenta. 

Hay muchos gremios que están haciendo, guardando las 
proporciones, lo mismo que hacemos nosotros trabajan-
do el tema ambiental, el lema laboral. empleo digno. 
trabando el terna de seguridad, el tema de responsabridad 
social, de comunicaciones, pero no hay una unidad que 
los represente, cada quien hace sus cosas pero cuando 
uno se da cuenta comparten un mismo territorio, tienen 
tinos problemas y oportunidades comunes, as' que 
cuando yo vaya a hablar ya no voy a hablar por 21 sino por 
900 y eso es de otra dimensión 

PyME: ¿Cómo describe la situación económica de 
Bogota.región para el desarrollo de las empresas',  

WOG: En este momento lomo la frase de un empresario 
que acompañe la semana pasada a visitar un proyecto 
empresarial que debla tener ya mas de 40 anos, pero que 
se fue del pais hace 25. Me dijo: en Colombia no es 
negocio hacer negocio. 

Es de tal magnitud la falla de coordinacion. la falta de una 
politica clara, que impera la ley del absurdo. Es que, si no 
existe una politica nacional mucho menos una regional, 
los municipios no tienen esa palluca. Yo estoy leyendo los 
planes de desarrollo de muchos municipios de la reglan y 
veo que no hay capitulo de industria, porque ellos se van a 
dedicar a la educacion, a la salud a la movilidad o al tema 
de seguridad pero no piensan en la primera funcion que es 
sustentabilidad de las actividades ni infraestructura 
minima básica, saneamiento basica para que la gente 
venga y se establezca en esta zona 

PyME: cOue otrosobstaculos enfrentan los empresanos? 

WOG: la inseguridad jundica de no poder desarrollar su 
actividad sin el miedo, la zozobra de saber que de un 
plumazo se crean y se acaban. ¿por qué lo digo? llevamos 
16 anos desde que se formularon los primeros planes de 
ordenamiento terntonal y la conclusión obligada es que la 
planeacion en Colombia es precaria. no tanto por lo joven 
sino por la capacidad. Gente que quiere hacer inversiones 
y crear más empleo no lo puede hacer porque lo territorios 
no brindan la seguridad jundica, se desconoce la trayec-
toria de las empresas que llevan decadas. etc. 

Da tnsteza decir que estan en potreros industnales, no hay 
parques industriales No hay agua potable lo que no 
resiste las actividades a gran escala, no hay conectividad. 
mucho menos acceso porque las Inas no son carretea-
bles, es la gente que paga los impuestos quo sostiene los 
municipios 

PyME: las cifras de industria son decrecientes, las empres 
sas se están yendo y cerrando quo hacer desde los 
gremios para fomentar y desarrollar la industria del pais? 

WOG: incidir insistir y persistir en que haya politica 
publica es la urna manera en que podemos incidir. 
Independientemente del mandatario que este. debemos 
promover politica& publicas en prospectiva de 25 anos 
sabiendo que estas tienen como vocacion el territorio. Se 
tienen que respetar y consultar a los que saben del 
terntono, que son los empresarios que llevan decadas 
haciendo esa actividad y conocen las particularidades de 
cada regiOn y sector 

No se puede planear ni tomar decisiones de espaldas a la 
acUvidad productiva. porque la generacion de empleo 
digno la dan estas empresas, está comprobado esta 
medido. contratos a termino indefinido, pago de todas las 
prestaciones sociales, mucho más alla del salario 
minimo, esas son as ventajas que todavía conservan las 
empresas que aun les va bien. 
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Estamos precarizando la industriado una forma aterrado-
ra desde hace años, la hemos deteriorado como si 
tuviéramos en menteacabada o privilegiar algunos tipos o 
grupos de actividades. Los que estamos en las cordille-
ras, muchos quisiéramos estar en el puerto, porque no es 
posible los costos de los fletes, es más caro traer un 
contenedor de Cartagena a Bogotá que traerlo de China. 

PyME: ¿Cuál es la posición de los empresarios de 
Asomuña frente ales Tratados de Libre Comercio? 

WOG: aunque han abierto muchas posibilidades de 
intercambio, no ha sido fácil. No solo para los no apremia-
dos, también para los que estando apremiados se han 
tomado el trabajo de salir a mirar los mercados y salir a 
negociar sus productos y sus servicios buscando 
reciprocidad. 

PyME: ¿desde la política que hay desde el gobierno es 
fácil aprovecharlos Tratados? 

WOG: si fuera fácil no habria tanta mortandad de empren-
dimientos y la balanza estaria a nuestro favor, acá hay 
empresas que fenecen a los Sanos, es difícil que pase de 
ahi. Porque no hay visión de futuro, no hay prospectiva, no 
hay sueño de un escenario comen. 

PyME: Un tema de coyuntura que está afectando a los 
empresarios son los costos de la energía, estamos 
saliendo de una crisis y hasta hubo riesgo de raciona-
miento ¿cómo representante de un gremio que opinión 
tema tienen deltema? 

WOG: El empresariado ha sido muy juicioso acatando 
todas las directrices que le han venido dando desde el 
gobierno nacional y los expertos en el tema. Yo recuerdo 
que cuando llegaron las primeras .  instituciones pasa 
favorecer el medio ambiente, cambiamos las calderas, 
dotamos de utilizar carbón y nos pasamos al crudo de 
castilla y después de eso el gas natural, porque teníamos 
reservas para 250 años, y estamos en el 2016 y vamos a 
tener que importar gas el próximo semestre. El peso del 
costo frente al producto del bien producido es enorme. 

PyM E: bueno, usted lleva más de 20 años dirigiendo esta 
organización, esa continuidad habla bien de la confianza 
de los empresarios apremiados a su administración. 

WOG: Pues yo creo que si porque yo recuerdo que en el 
año 1995 llegue a hacerles una propuesta de intervención 
por 3 meses (risas). 

■••••■• asomuna® 
Asociación de Empresarios de  Sibaté, Soacha  y Sur de Bogotá 
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